

BALANZA ▶

En los últimos años hubo un decrecimiento de las exportaciones y un aumento de los niveles de importación de los productos de madera, lo cual afecta la cadena productiva e incide en los niveles de generación de empleo.

IBCE observa situación crítica del sector maderero en Bolivia

REDACCIÓN CENTRAL / CAMBIO

El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) observa que la situación del sector forestal boliviano se tornó crítica y propone continuar con el trabajo del proceso de desburocratización de la fiscalización y del control para evitar la escasez de materia prima.

Según el gerente general de la entidad, Gary Rodríguez, "hay avances, pero éstos no son suficientes y en muchos casos no se mantienen en el tiempo, ya sea por falta de personal, de materiales o incumplimiento de los instructivos de la ABT (Autoridad de Bosques y Tierras) nacional en algunas oficinas o unidades operativas".

Pese a que el país cuenta con un extraordinario potencial maderero, el exceso de burocracia genera falta de materia prima, lo cual ocasiona que la oferta del producto mantenga dificultades que afectan la dinámica productiva.

Las dificultades se generan debido a las retardaciones derivadas del exceso de fiscalización y control, ya que mientras el período de zafra dura hasta 150 días, las tramitaciones absorben más del 30% de ese tiempo, lo cual limita la capacidad productiva de las empresas.

Otro factor que afecta el rubro maderero es que los costos de producción y de transporte se incrementaron de manera sustancial, a la par que ese servicio de carga se vuelve cada vez más limitado.

Debido a esos antecedentes, el incremento en el precio de la madera generado por la insuficiente oferta indujo al incremento de las importaciones y



Área forestal que sirve de contención para evitar que el torrente del río ingrese en los campos sembrados.

a la sustitución de la madera por productos como el plástico y los metales.

"La iliquidez del sector empresarial maderero formal por tres años de crisis y la imposibilidad de acceder a financiamiento adecuado es otro factor gravitante", añade Rodríguez en una carta dirigida a la ministra de Comunicación, Amanda Dávila.

ANTECEDENTES

Hasta 2010 el sector forestal exportó \$us 120 millones en productos de madera, de los cuales 55% era acabado con alto valor agregado y el resto semiacabado; cifra que para 2013 descendió a \$us 67,4 millones.

Mientras que las exportaciones registraron el índice más bajo de los últimos diez años, las importaciones marcaron un nuevo récord al prácticamente igualar los niveles de venta maderera del país, tras subir a casi \$us 67 millones.

Los registros nacionales dan cuenta de que la actividad forestal genera alrededor de 90 mil empleos directos en más de 16 mil unidades productivas desde las micro hasta las grandes empresas. Considerando los empleos indirectos, dicha suma superaría los 180 mil.

Sin embargo, el cambio de la balanza maderera "significó para el país la pérdida de más de 2.500 unidades productivas entre micro, pequeños talleres, además de medianas y grandes empresas, sólo durante los dos últimos años, lo cual impactó de forma negativa en unos 15 mil empleos directos e indirectos".

Acorde con el IBCE, Bolivia es un país forestal, ya que la mitad del territorio está cubierto de bosques, de los cuales unas 28 millones de hectáreas fueron declaradas de producción permanente por su capacidad productiva y están distribuidas en Pando, La Paz, Beni, Cochabamba, Santa Cruz, Chuquisaca y Tarija.



Conservación de áreas forestales en el oriente nacional.

PRODUCCIÓN

Acorde con el Gerente General del IBCE, cerca del 65% del área boscosa productiva está bajo el derecho de comunidades indígenas de tierras bajas; 20% es de dominio privado (campesinos, pequeñas, medianas y grandes empresas, especialmente ganade-

ras); 7% corresponde a empresas forestales; y el resto es de propiedad fiscal.

La producción forestal está distribuida en comunidades indígenas (28,7%); comunidades campesinas (24,6%); propiedades privadas (22,8%); agrupaciones sociales del lugar (5%) y empresas forestales (18,9%).